

DIARIO DE CÓRDOBA

SUSCRIPCION EN CÓRDOBA.

Por un mes 8 rs.—Por trimestre 22 id.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

FUERA FRANCO DE PORTE

Por un mes 10 rs.—Por trimestre 28 id.

Sección oficial.

—Las GACETAS del 18 y 19 no contiene ninguna de interés.

Sección de noticias.**NACIONALES.**

—La importación del comercio exterior de España en 1856 ha ascendido a 1,304,168,076, y la exportación a 1,063,617,110, con un total de valores en las mercancías de 2,367,785,186 rs. Comparando este resultado con los valores del quinquenio de 1851 a 1855, se vé que el comercio de España ha seguido una progresión creciente hasta alcanzar 743,000,000 mas que en este periodo, de cuya suma corresponden 502,000,000 a la importación y 261 a la exportación, ó sea la tercera parte de aumento en el movimiento general, que representa un desarrollo considerable en la riqueza pública.

—Recomendamos á los abogados la lectura de la copia de un testamento que se halla en autos incódidos en el juzgado de Medina Sidonia, y cuyo traslado á la letra se componga:

«Testamento: En el nombre de Dios Todopoderoso, digo yo Bartolomé Chacón, natural de Villaluenga del Rosario, y vecino de Paterna de Ribera, como voy á disponer de los bienes que este Divino señor me ha dado, y con este mi testamento queda destruido y de ningún valor el que hice con mi compañera Ana Fernández en el año de 1827, en el que se ha cumplido al pie de la letra, nadie me ha pedido cuenta, ni yo se las he rendido á nadie, y por tanto voy á disponer de lo que es mío en propiedad, á saber: una casa con dos puertas y dos patios; una de las puertas cae á la calle de la Fuente y la otra á la calle del Ave María número 54; es lindera por el lado del Norte con casa de Marchante, por aprecio de peritos y recibo del pago, y por el lado de

Levante es lindera con casas de Soledad García, la que no ha labrado nada en su lado mas que lo que compré, y en la cerca de mi casa ha labrado la dicha Soledad para sus hijos, y yo me arrimé á ella, lo cual quiere decir, que lo de abajo es mío y lo de arriba es suyo, y por eso digo que está libre de todo gravamen: que el censo que tenía su capital eran 300 reales, lo que di al colector don Juan Lizano, y con ellos le compró á la dicha imagen la araña de cristal que tiene en su capilla y recargó el dicho censo en una casa de la Virgen, que está detrás de la iglesia, y por eso digo que está libre de todo gravamen: también tengo una parte de huerta en el término de Alcalá de los Gazules, que se la compré á María Baena, de aquel vecindario; es lindera por Levante con su hermano Juan Baena, por el lado del Norte con su vallado; su casa de teja; la contribución dedicha huerta la tengo pagada en Alcalá, y la de la casa en Paterna; y en el supuesto que yo no tengo herederos forzados, es mi última voluntad de dejar por heredero á un sacerdote, que es don José Montiel; este dirá una misa todos los días, y los fieles tendrán obligación de oírla al alba, por mi alma, y por la de mi compañera Ana Fernández, y la de toda mi familia, las que estuviesen en el purgatorio, pues si están gozando de Dios no las han menester, y si están en los profundos infiernos, allí no alcanzan los suffragios; este dicho sacerdote servirá de teniente cura, será confesor, enterrará los difuntos que no tengan con qué pagar los derechos al cura; cristianará a los niños espúreos, estas dichas posesiones las alquilará y cobrará los alquileres, y se tomará la limosna de 7 rs. diarios todos los días, y en su testamento dejará nombrado á otro sacerdote, con los mismos cargos, y si por un raro e induditado caso muriese de un *abintestato*, dejó por albacea al

señor obispo de Cádiz y al señor provisor, para que estos nombrén á otro sacerdote que ocupe su lugar, por ser ésta mi última voluntad, con el bien entendido mandato, que el que no cumpliera con su deber, yo mismo le haré fuertes cargos en el tribunal divino, donde se la aguardo. —Es cuanto tengo que decir, y quedo rogando á Dios por el bien de la libertad y de la Patria. —Cádiz 18 de setiembre de 1852. —Pase al señor obispo para que lo reconozca y autorice con su anillo sacrosanto. —Bartolomé Chacón y Moreno.»

Este singular testamento ha sido declarado nulo por el juzgado de primera instancia.

Cuéntase un rasgo magnífico de S. M. la Reina, y muy propio de sus nobles y delicados sentimientos. Dícese que agradecidos los habitantes de la isla de Puerto Rico á los recientes favores que el gobierno de S. M. les ha dispensado, y muy principalmente al cambio de la moneda macuquina, idearon regalar á S. M. un rico brazalete, cuyo importe ascenderá á 16,000 & mas pesos. Parece que apenas llegó esta resolución á conocimiento de S. M., ha hecho entender á la primera autoridad de aquella isla, para que lo haga conocer á sus habitantes, que S. M. recibiría con más gusto un sencillo brazalete de oro, que conservaría entre sus más preciosas y usuales joyas, con tal que el resto de lo que se pensaba gastar en su obsequio se consagrara á la institución de una obra de caridad, de benéficos resultados para los habitantes de la leal isla de Puerto Rico.

—El 16 presentó á S. M. la Reina la comisión del Principado de Asturias, la ofrenda de los mil doblones, encerrados dentro de una magnífica caja de plata y oro destinada al Príncipe Alfonso. La Reina y su augusto esposo dieron en esta ocasión muestras de benevolencia á los representantes del Principado, conduciéndoles á presencia del jóven

FOLLETIN.

44

sobre el marco de la ventana:

—No, mientras quede el mas mínimo aliento en mi pecho, no sufriré que consiga su triunfo. Lucharé contra él hasta el ultimo momento.... Pero nada quiero aventurar al acaso; no quiero atacarle sino con la seguridad de vencer; ¿qué he de hacer?lanzar sobre él á Baltasar?... No Baltasar solo tiene el vigor de los músculos, le falta esa intrepidez del alma, esa energía moral, y esa fuerza del corazón que centuplican las fuerzas y que son las únicas que hacen arrostrar los mayores peligros; no, no es ese el hombre que necesito. Hugo Strang! pero dicen que ha hecho voto de no volver á emplear su daga, aun cuando le ofreciesen un tesoro. Hugo Strang! Es la tumba; ¡oh! con él habrá si lo segura la venganza.

Estuvo reflexionando durante largo tiempo y luego, al final, se asaltó de improviso un recuerdo: exclamó:

—Ese retrato! ¡qué idea! si le encuentro habré ganado la partida. Corrió á una papelera, sacó de ella sucesivamente hasta veinte lieudos de pequeñas dimensiones, y volvió apoderándose vivamente de un hermoso retrato de mujer, murmuró con sienega alegria:

—¡Hele aquí! ¡ah! ¡Bronzino! Bronzino! el cielo

esta contra ti.

Volvío á colocar el retrato en su sitio y salió. Comenzaba á anochecer, y se puso en marcha por las calles, deslizándose á lo largo de las casas para ocultarse de todas las miradas. Sin embargo, apenas había andado cien pasos, cuando oyó que le llamaba una voz bien conocida, la de Mardocleo.

—Misericordia, señor! ¿á dónde corréis tan presuroso? le preguntó el judío. ¿Sabeis señor Brander, que casi estoy tentado á tomaros por una sombra?

—Por qué, maese Mardocleo?

—Porque anteayer me firmabais que en aquella misma noche debíais salir de Gante.

—Pues bien, no ha sido así, ¿qué os importa?

—Es que estábais tan decidido.

—Acaso no tengo derecho para variar de opinión, ó necesitáis para ello vuestro permiso?

—No, sin duda alguna, señor, pero me alegro infinito de poderos observar que era bastante buena mi inspiración la otra noche cuando tenía tanto empeño en llevarme vuestros cuadros al momento, en vez de aguardar al dia siguiente, como me lo aconsejábais.

—Y yo maese Mardocleo, celebro mucho encontrarnos para rogaros que tomais vuestros cuadros cincuenta florines y me restituysis mis

LA VIRGEN DE LAS LAGRIMAS,

NOVELA ESCRITA EN FRANCES

por Mr. C. Bertoud.

Continuación.

Sin embargo, aunque este pensamiento le preocupaba en extremo, no le absorbía hasta el extremo de atenuar el sentimiento de odio y de envidia que había llegado a concebir contra el Bonzino, desde la hora fatal en que este acudió á arrebatarle su ya seguro triunfo. El resentimiento que en él produjo aquel revés, doblemente humillante por las circunstancias que le rodearon, iluminaba en su mente á todos los demás pensamientos, y le encontramos de nuevo en su estudio, de pie, junto á la ventana; y murmurando con oreciente una rabia el nombre execrado de Bonzino.

Después de una inmovilidad prolongada, durante la cual parecía revolver mil proyectos en su mente, esclamó de improviso, dando un golpe violento

Príncipe, que tiene todos los síntomas de salud y robustez apetecibles.

—Las operaciones en trigo van haciendo cada dia mas difíciles, dice el *Norte de Castilla*, consistiendo en la mayor baja que cada dia experimenta este cereal en los mercados de aquella provincia. Los fabricantes de harinas parecen que prefieren cerrar sus fábricas, y los labradores cosecheros guardan las grandes partidas que poseen. A pesar de todo, como quiera que la baja que vienen experimentando los granos es lógica y natural, y ésta irá en aumento conforme la estación adelante y la cosecha siga presentando tan gratas esperanzas como hasta ahora, es indudable que los tenedores de gruesas cantidades de trigo habrán de sacarlo al mercado, si algunas ventajas han de conseguir.

—Siguen siendo satisfactorias las noticias que se reciben de Aragón. El tiempo, aunque algo vario, es poco frío, y el sol brilla muchos días en medio de una atmósfera despejada. Los campos muestran estensas capas de verdura, pues cuanto se ha sembrado en ellos ha brotado con mucha lozanía.

ESTRANGERAS.

—Por despacho telegráfico recibido en Madrid se tiene conocimiento de que el gobierno francés ha rebajado á 25 francos por hectómetro los derechos de introducción del espíritu de vino, cosa de alta importancia para algunas de nuestras provincias.

—Las noticias de Lisboa alcanzan al 10. La epidemia no ofrecía ya cuidado alguno, y todo hacia esperar que desapareciese en breve.

—Las autoridades de Hamburgo, atentas constantemente a poner remedio a las calamidades que causa allí la crisis monetaria, han propuesto varias medidas, pero ni se sabe que se hayan adoptado ni si serán bastante eficaces para conjurar los serios peligros que se temen. En Stockholm sucede otro tanto. El gobierno ha sometido su parecer á las cuatro órdenes que componen la Dieta del reino, rogándole que acuerden el mejor medio de alejar la catástrofe que amenaza las capitales de los países escandinavos.

—En Génova, aprovechándose del aniversario qua de la caída de la dominación austriaca se celebra el dia 10 de este mes, parece que los revolucionarios quisieron hacer una de las demostraciones á que tan aficionados se muestran en todas partes. Las autoridades, advertidas de antemano, sin duda,

impidieron que la cosa se llevase adelante, mostrando una firmeza digna de elogio.

—Es muy extraño el que ninguna de las comunicaciones telegráficas nada adelantan acerca de los sucesos de la India, cuya marcha no es, por cierto muy satisfactoria, segun se deduce de lo que encontramos en los periódicos extranjeros. Todo el mundo sabe que el interés capital de la campaña se haya concentrado en las operaciones de una y otras fuerzas al rededor de Lucknow, y suponemos que nadie habrá olvidado que segun la prensa de Londres el general Havelok había logrado levantar el sitio de aquella plaza, sitiada por las tropas de Nana-Saib, desde el principio de la sublevación indígena. Pues bien, ahora resulta que Lucknow continúa asediado por los rebeldes y los ingleses pugnando por alejarlos sin poderlo lograr. También es indudable que median empeñados combates de los cuales apenas nos llegan datos. En cambio, como no se pueden ocultar ciertas circunstancias, se habla de las pérdidas que estos últimos sufren. Hé aquí las verdaderamente notables ocurridas en las últimas operaciones.

El Brigadier Cooper, comandante de la artillería, muerto; el general Outram, el coronel Tytler y el capitán Havelock, heridos. Dícese, sin embargo, que los ingleses triunfan donde quiera, excepto en Lucknow; pero el *Bombay Times* dice que á pesar de lo irresistible de las fuerzas inglesas, estallan continuamente nuevas insurrecciones. Además podemos añadir, con referencia al periódico citado, que el general en jefe, sir Collin Campbell, habiéndose avanzado en su marcha hacia Cawnpore mas de lo que la prudencia aconsejaba, ha sido derrotado completamente por los insurgentes, debiendo tan solo á la ligereza de su caballo el no quedar él mismo prisionero, y que á cinco millas de Robillas ha sido sorprendida también una columna británica, que se componía de 250 hombres, los cuales quedaron reducidos á 125. Creemos que al lector le sorprenderá, como á nosotros, esto del número redondo en el suceso en cuestión. Por lo demás, los refuerzos iban llegando á Calcuta, y se calcula ya en 19,000 hombres los que han desembarcado hasta el 8 de noviembre último. Con estas tropas y las que necesariamente llegarán, las autoridades británicas podrán hacer frente á los acontecimientos.

—Por el correo ordinario vemos que la Sublime Puerta, de acuerdo con las demás po-

tencias signatarias del tratado de París, ha dado un firman mandando que se disuelvan los divanes de Moldavia y Valaquia. No deja de ser extraño el que semejante providencia se haya tomado sin consultar á aquellas asambleas y sobre todo, sin tener en cuenta para nada el estado en que se encuentran los trabajos que las ocupan. Debemos, pues, esperar á que el hecho se confirme y principalmente si en efecto todas las potencias signatarias del tratado de París están de acuerdo con el gabinete de Constantinopla, como se anuncia. Decimos que debe esperarse la confirmación de esta nueva, porque además de las dudas que su contesto sugiere, procede de Viena, donde es sabido reina grande antipatía contra todo cuanto puede favorecer á los principados danubianos.

—El célebre Omer-Bajá que hace tiempo fué nombrado gobernador civil y militar de Bagdad, llegó el 24 de noviembre próximo pasado á Alejandría á bordo de la corbeta de vapor de la marina turca *Vacila-i-Tidjaret*. El aviso de vapor también, *Sersi-Djedid* en el que iban todos los oficiales que acompañan al Sardar, se había separado de la corbeta durante la navegación, estando en inminente peligro de perderse en la costa, lo cual ha sido causa de que corriesen tristes rumores acerca de la suerte de dicho buque. Sin embargo, el 26 llegó por último á su destino; es decir, dos días después de la *Vacila-i-Tidjaret*. En cuanto al gobernador general tan pronto como desembarcó en Alejandría se puso en camino para Alepo.

—Las cámaras inglesas han aprobado por unanimidad el mensaje de la Corona concediendo al general Havelock una pensión anual de 1,000 libras esterlinas, ó sean 100,000 reales anuales próximamente, por sus distinguídos servicios en la India.

—El nombre del célebre *medium* americano Hume, es ya conocido de nuestros lectores que saben que este místico y singular personaje posee ó se atribuye la facultad sobrenatural de evocar los espíritus y producir en ciertas circunstancias las más extrañas manifestaciones. Hume, que ha sido llamado mil veces ante las mayores notabilidades, se encontraba hace algunos días en casa de un príncipe esceptíco por naturaleza, y que concibió el raro capricho de reunir en una misma mesa al *medium* y á Mr. Hamilton, el más hábil y célebre prestidigitador. Los fenómenos producidos por la magia oculta de Mr. Hume, son

—mis pinturas, dadme algunos pormenores sobre un acontecimiento que escita vivamente mi curiosidad.

—Con mucho gusto, si me es posible.

—Anteayer, todavía vivías en las cercanías del castillo de Lamarck, ¿no es así?

—Sí, señor.

—Así, pues, erais vecino de la Forlina.

—Vecino muy inmediato, porque desde el rincón que había convertido en albergue mío, la veía algunas veces, así como á la pequeña Abigail, linda niña por cierto, señor, subir y bajar por la escalera de madera que caía á la parte trasera de la casa. Y aun me soñaba suceder algunas maneras que cambiaba un amistoso saludo con ambas, aunque á decir verdad, la joven parecía hacer bastante poco caso de mis saludos.

—Entonces es imposible que no hayais visto ú oido a go durante aquella noche terrible en que la Forlina fué asesinada en su casa.

—Podría haber sucedido así en efecto, porque tengo el sueño muy ligero por lo general; pero en aquel dia me había cansado mucho, y por extraordinario me ocurrió en aquella noche dormir tan profundamente como si me hubiese hallado en mi sepulcro.

—De modo que nada oisteis?

—Nada, y es una desgracia, porque aquella pobre Forlina me había hecho ganar lo menos diez ze-

quies desde que la conocía. La quería con sinceridad, y no habría dejado de acudir á su auxilio; ¡quien sabe! acaso habría logrado salvarla.

—Y no sospechais qué habrá podido ocurrir á Abigail!

—Presumo que haya sufrido la misma suerte que su nodriza, y esto me astige en extremo, porque me interesa en favor de esa joven. Pero tengo que hacer en el extremo opuesto de la ciudad y es preciso que os deje. Adios, Sr. Brauwer, y acordaos del viejo Mardocheo cuando volvais á tener algunos cuadros que vender.

—Os prometo, Mardocheo, que lo haré, tan fijo como sois un hombre honrado.

—Gracias, señor, gracias.

Y el judío, volviendo bruscamente á la derecha, desapareció por una callejuela angosta y oscura.

Brauwer siguió su camino hasta que hubo llegado á una encrucijada formada por cuatro ó cinco calles, y se detuvo á veinte pasos de una casita, cuya fachada rojiza tenía un aspecto tranquilo y alegre á la vez.

Un hombre estaba de pie en el umbral de la puerta, cruzado de brazos y apoyado indolentemente en uno de los costados, dejando vagar á lo lejos una mirada en que brillaba una expresión de felicidad.

Se continuará.

—lienzos.

—¡Ay! me haceis allí una proposición inaceptable, señor.

—Ovidabas que tenía que habérmeles con un judío; vamos, os compro mis cuadros en quinientos florines: son cincuenta florines de ganancia por haberlos guardado dos días: ¿habráis razonable el beneficio?

—Decid más bien que es una ganancia escandalosa: señor.

—Por consiguiente es negocio convenido.

—¡Ay! Dios! es imposible.

—¿Cómo?

—Vuestros lienzos no están en mi poder.

—Vendidos ya!

—Si he de confessároslo, señor, tenía proyectada su colocación el mismo día en que los compré, y al dia siguiente los cedia con una ventaja razonable al dueño del castillo de Lamarck, quien los ha apreciado en extremo y se ha apresurado á adornar con ellos una de sus mejores salas.

—¡Magnífico! y nunca podré admirar bastante la buena fe con que insistiais acerca de la dificultad de vender pinturas modernas!

—¿Qué queréis, señor? preciso es resignarse á algunas pequeñas astucias para ganarse la vida.

—Vaya, no hablemos más de ello; pero en agraciado del buen negocio que habeis hecho con

tan difíciles de contar como de explicar; confunden el espíritu, pero no pueden negarse, á menos que se crea en una fascinación de la vista. Sea de esto lo que quiera, acercándose el anfitrión al gran sacerdote de los misterios desconocidos de los hombres y al que es más diestro en ilusionar los sentidos, quiso saber si el primero podría adivinar y dominar al segundo.

Después de una suculenta comida, pidieron á Mr. Hume, que tuviera la amabilidad de producir uno de esos efectos sobrenaturales que tanta extrañeza causan. Uno de los asistentes deseó ver aparecer la sombra de un parente muy querido ó al menos recibir una comunicación directa. Puso un papel sobre una mesa, y después de algunos segundos consagrados por Hume á sus preparativos, una mano apareció cerca del papel, ante los asombrados ojos de los circunstantes. Pero al mismo tiempo las numerosas bujías que alumbraban el salón se apagaron como por encanto. Esta vez no era el agente de los espíritus quien obraba, sino el físico que contrariaba á su antojo la acción de aquél. Después de manifestar su sorpresa, Mr. Hume rogó á los asistentes que no se inquietasen, pues aunque lo que acababa de suceder no era falta suya, iba á evocar su poder de nuevo, y en efecto, un cuerpo luminoso con la forma de una mano se dejó ver en el fondo. Apenas empezó á percibirse, un torrente de luz tan rápido como la oscuridad absorbió la sombra que se había dibujado. Esta vez Mr. Hume temiendo alguna manifestación, renunció á hacer otra prueba. Aquella lucha, en la cual un poder llamado superior, se vió derrotado por un efecto físico, ha hecho reflexionar á un gran número de testigos que sospechaban se tratase, con pretexto de evocaciones, de juegos hábilmente combinados y que pertenezcan á un género de experiencias conocido solamente del que las hace.

El prestidigitador Hamilton, hace verdaderos milagros. En una reunión á que asistieron muchas señoras, le rogaron que las sorprendiese con una de sus habilidades. Hamilton lo prometió, pero con la condición de que todas bailaran con él aunque fuese un solo paso, en lo que todas convinieron. Cuando acabó el turno de la última se apresuraron á exigir de Hamilton el cumplimiento de su promesa.

Ya notareis la sorpresa algo mas tarde, contestó, y se dispuso á salir.

Al dia siguiente, las señoras al verse en la misma casa donde tuvo lugar la broma, se hicieron en secreto una confidencia, pero no tan bajo que no se escuchase y repitiese. Todas las que habían bailado con Hamilton, habían echado de menos una ligita.

—Según cartas de Nueva-York, el gobierno no se ha dejado intimidar por el golpe de mano de los mormones contra las tropas de la Unión destinadas á combatirlos. El presidente Buchanan ha mandado hacer grandes preparativos para una nueva expedición, de cuyo éxito no se duda en Washinton. Sin embargo, los Santos, como ellos mismos se apellidan, están decididos á defenderse hasta la última extremidad, y en caso de sucumbir á fuerzas superiores, incendiaron la ciudad de Lion, que es su capital, y todos los establecimientos que poseen en el territorio de Utah. Resta saber donde irán á fijar sus inmundos penates. Lo mas probable es que invadan el Norte de Méjico, para completar la felicidad de que goza esta república.

—De Viena anuncian que el 12 del corriente salió por fin de Constantinopla el embajador inglés, lord Strafford de Redcliffe,

con dirección á la Gran Bretaña. Añádese también que el célebre diplomático pasará por la capital de Austria y por Francia.

—La puerta Otomana parece que se halla poco dispuesta á prescindir de la ocupación de la isla de Perim por los ingleses, y que no cesará de reclamar hasta que se le devuelva. Con este motivo, se asegura que el ministro de negocios extranjeros del Sultan ha conferenciado con los representantes de las naciones más importantes que se hallan en la capital del imperio turco.

—La Cámara de los Lores de Inglaterra en su sesión del dia 12 supo el asentimiento de S. M. la reina Victoria al bill de indemnidad votado por el Parlamento en favor de las disposiciones que había dado el gobierno para oponerse á los efectos de la crisis financiera. Terminada la comunicación la Cámara quedó prorrogada hasta el 4 de febrero próximo. En la de los comunes, lord Palmerston anunció que el gobierno pensaba presentar, en el curso de la legislatura, una ley contra la corrupción electoral y sir Jorge Grey, contestando á una interpelación de Mr. Wyld dijo también que el Parlamento tendría ocasión de ocuparse en lo relativo á la reorganización de la administración de la India, después de lo cual aquella asamblea hizo lo mismo que la alta Cámara, es decir puso fin á sus sesiones hasta la fecha precitada.

—Nos escriben de la capital del vecino imperio que de algún tiempo á esta el teatro se ha transformado en una cátedra de moral severa, donde se condenan los males de la sociedad y lo que ha dado en llamarse sus funestos estravios. Con la representación de la *Question de' argent*, en el Gimnasio, y la de la *Bourse*, en el Odeon, parece que ha coincidido el gusto del público á examinar esa serie de combinaciones que los especuladores y los hombres de negocios debaten todos los días en sus despachos con sus clientes. Los millonarios improvisados están muy á mal con estas severas críticas lanzadas desde el teatro.

—A los numerosos robos perpetrados últimamente á las inmediaciones de Bayona, hay que añadir otros cinco ó seis que se han cometido en San Pedro de Irabe, á las inmediaciones de San Juan de Pié de Puerto en San Palais y en Uhart. Las cantidades sustraídas por estos industriales no han sido de grande consideración; pero la osadía que muestran y la multiplicación de sus hazañas, tiene á todo el mundo en muchísimo cuidado. Se cree que sea una banda organizada que obra en grande escala y en distintos parajes: lo mas sensible es que, á pesar del celo que despliegan las autoridades y los gendarmes, todavía no ha podido haberse ningún miembro de esta sociedad de cacos, ni tampoco ha podido ser aprehendido el autor del robo y doble asesinato de Ortevielle, que tiene el país atemorizado.

—Monseñor Diaz, que acaba de perder tan gloriosamente su vida por la fe en Tonkiu, perteneció, según ya digimos, á la orden de Santo Domingo de la provincia del Santo Rosario de los filipinos. Este nuevo mártir es, pues, una gloria más para aquella provincia, que desde fines del Siglo XV parece haber recibido del cielo el privilegio de suministrar al Japon y á la China innumerables apóstoles, y á la causa de la fe defensores que jamás le han negado el testimonio de su sangre. Monseñor Diaz ha derramado la suya al año de haber sufrido el martirio el Padre Thru, dominico indígena. Sucedió á monseñor Ignacio Delgado, que con su coadjutor y diez y siete individuos de la orden de Santo Domingo, sufrieron el martirio

en 1838. Monseñor Ignacio Delgado fué uno de los 72 siervos de Dios, la mayor parte franceses, declarados venerables por Gregorio XVI, y cuyo expediente de beatificación se haya incoado en el tribunal de Roma.

—Casi todos los viajeros que han visitado el Oriente hablan en sus relaciones de ciertos cafés, especialmente destinados á la venta de electuários narcóticos que suelen producir una locura furiosa. Pues bien, según la *Gaceta médica* de Oriente, todos esos cafés han sido cerrados últimamente de orden de la autoridad y las drogas arrojadas al mar.

—Estamos gozando, escriben de la frontera vasco francesa, de una temperatura tan dulce y excepcional este año, que no se ven y no se oyen más que fenómenos de vegetación por todas partes. A la florescencia otoñal de las lilias, los perales y otra multitud de arbustos y árboles frutales, ha venido á juntarse la de la viña en algunas partes, como ha sucedido en un pueblo de Provenza, en donde una cepa ha brotado con tal preciosidad que ha producido diferentes racimos de uvas, los cuales, después de haber estado en flor han llegado á desarrollarse en términos que hoy día los granos tienen grosor de perdigones loberos. Si el tiempo continúa de este modo, es muy posible que en algunos puntos tengamos dos cosechas de algunos frutos este año.

Cancillería

—CONSUMOS.—Hoy deberá tener lugar en la Administración principal de Hacienda pública la subasta de los derechos de consumo de los pueblos, que se anunció en la sección oficial de uno de los últimos números de *Diari*.

—POSSESION.—Ayer tomó posesión de su cargo de Alcalde corregidor el Sr. Gobernador civil de esta provincia. Asistió al acto la música municipal, y las Sres. Concejales obsequiaron con un *buffet* á su nuevo Presidente.

—CANTANTE.—Con el mayor gusto hemos leído en los periódicos de Madrid grandes elogios de nuestra compatriota la Sra. Mora, la cual, según dice *El Estado*, es una de las mejores tipas que se han presentado en el Teatro de la Zarzuela.

—SI LO HEMOS DICHO.—El sábado en la esquina de la calle de la Fuencarral fué atropellado un hombre por una bestia de las que sirven para conducir pan. Se nos asegura que el atropellado se encuentra con pocas esperanzas de vida. Hace cinco años se previno que los que conducían estas bestias fuesen á pie, y no subidos como acontece. Despues quedó este bando en desuso y aquí tenemos las consecuencias.

—ROBO.—En una de las noches últimas se verificó uno en el cortijo del Galapagar bajo, término de esta capital.

—CADÁVER.—Habiéndose encontrado muerto junto al arroyo de la Hontanilla, término de Belmez, á Antonio Pérez Vellido, natural y vecino que fué de esta capital, el juzgado de Fuenteobriga cita á sus parientes, por edictos, por si quieren mostrarse parte en la causa que se instruye con este motivo.

—ANIMALITO!—Ayer hemos sido testigos del hecho siguiente:

Una señora, que sin duda debe ser muy sensible, pasaba por la Corredora, llevando en pos de si uno de esos perros americanos, muy cucos y muy irascibles, el cual dió una dentellada tan furibunda á un pobre hombre, que á poco le arranca un pedazo de carne.

¡Pobrecita Linda! exclamó la caritativa señora acariciando al animal; ¡con tal de que no se le indigeste!

Boletín Religioso.

Hoy. S. Demetrio y compañeros mártires.

Fué Demetrio militar cuando joven, siendo su vida tan santa, que era ejemplar por su dureza de costumbres, convirtiendo a muchos paganos al culto del Dios verdadero. Sabiendo el emperador Maximiliano la religión de Demetrio lo mandó hundir y matar á lanzadas en Tesalónica, año 304. Después su nombre se hizo célebre y su devoción se acrecentó por los muchos milagros obrados por su intercesión.

Hoy reza la iglesia en la ciudad de S. Indalecio, obispo y mártir, con rito doble y color encarnado.

En la Diócesis de S. Eustasio, obispo y mártir, con igual rito y color.

JUBILEO CIRCULAR.—Hoy en la hermita de Belén y Pastores, en el Alcazar viejo.

Los asociados á la Corte de María visitan hoy la imagen de Ntra. Sra. de la Luz, en Sta. Marina.

Boletín Comercial.

MERCADOS

Bolsa de Madrid del 18 de Diciembre — 5 por 100 consolidado á 39.60 y el dilerido á 20.70.

CÓRDOBA.—Precios de los granos el dia 29. Trigo de 47 á 60. Cebada de 22 á 30. Aceite fresco dentro de la ciudad á 42. id. en los municipios á 33. Jabón blando á 15 cuartos libra. Carné de vaca á 38 cuartos libra en las carnicerías.

SEVILLA.—Trigo en la Alhondiga de 42 á 60. Cebada de 29 á 30. Aceite en la Calzada á 36. para consumo á 44.

MÁLAGA.—Trigo de 43 á 68. Cebada de 30 á 36. Maíz de 46 á 51. Garbanzos de 76 á 113. Habas de 48 á 60. Yeros á 50. Alpiste de 100 á 112. Aceite á 34.

GRANADA.—Trigo de 54 á 62 rs.; Cebada de 29 á 52. Habas de 46 á 50.

CORREOS

MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente á las 4 y 23 minutos de la mañana. — Debe salir todos los días á las 6 de la tarde.

CÁDIZ y la suya ó sea Pueblos. — Debe entrar diariamente á las 5 y 1/2 de la tarde. — Debe salir todos los días á las 5 de la mañana.

MÁLAGA. Granada y su carrera Antequera, Benalmádena, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Río, Monjilla, Puente Genil, Aguilar, Fernández, Rumbla y Montemayor. — Entra todos los días á las 5 de la mañana. — Se despacha todos los días á las 12 y 1/2 del dia.

LA SERVIA POR ESPIEL. — Entra todos los Lunes, Miércoles y Sábados á las 6 de la tarde, y sale los Domingos. Martes y Jueves á las 11 de la mañana. — Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenteobujona y la suya, y la de Obejo, Villaviciosa, Villaharta y Villanueva del Rey.

Avisos.

— ARRENDAMIENTO. Para desde 1º de Enero de 1859, se arrienda el cortijo de la Atalayuela, situado en la campiña y término de esta ciudad, de la propiedad del Exmo. Sr. Duque del Arco y de Fernán-Núñez, bajo las condiciones que estarán de manifiesto en la casa de D. Pedro Antonio Cadenas en Córdoba, calle del Paraíso núm. 6.

Las personas que quieran interesarse en el arrendamiento de dicho cortijo, harán sus proposiciones hasta el 20 de Enero próximo.

— ARRENDAMIENTO. El de los lugares de Alzamaijas, las Rejas, Pastor, y el Atalio. La persona á quien conviniere, podrá tratar con su dueño que vive calle puerta del Perdon núm. 43, de quien podrá enterarse de las condiciones.

— SUSPENSÓN. Se suspende la subasta del arrendamiento del cortijo de la Vega, sito en el término de la villa de Pedro Alba, que estaba anunciada para el 31 del actual.

— PERDIDA. La persona que ha dejado un canario, que tiene una mancha en el lado izquierdo, y que se ha escapado de su jaula, se servirá entregarlo en la redacción de este periódico y se le gratificará.

— MAQUINAS DE VAPOR Y SANGRE. D. Salvador A. Corte Real, esta-

blecido en Sevilla Calle de las Sierpes núm. 87, representa en esta Capital y en toda España una de las mas famosas fábricas de máquinas, tanto de vapor como de sangre, y las especiales para todas clases de industria; de serrar maderas, de cardar lana, y algodón, cartillas, cilindros, calandrias, martinetes, tornos paralelos y verticales, prensas de cortar y rayar papel, grasas, etc. de todo lo cual dará cuantas explicaciones se le pidan, así como se ofrece á tomar órdenes de cuantos artículos se le encarguen procedentes de Inglaterra y Alemania.

— MATANZA. Santiago Barea, que vive plaza de la Corredora núm. 53, ofrece la dicha á los precios siguientes: Marranos enteros á 5 rs. libra, lomo á 58 rs. @: manteca, á 85 rs. id.: pajarillos á 45 rs. id.: espinazos á 24 rs. id.: menudos á 25 rs. udo y jamones frescos á 5 rs. libra.

— NEGOCIACIÓN. D. José Sanchez Guerra, escribano de los del número de esta capital, que tiene su despacho en la calle de Fernando Colón, (antes Ceniza) núm. 44, tiene encargo de colocar o negociar una respetable cantidad de granos y dinero bajo ciertas condiciones y seguridades, á precios convencionales. La persona á quien pueda acordar podrá avisarse con expresado señor á cualquiera hora de las oficinas y se le darán las bases y noticias convenientes.

— ARRENDAMIENTO. Para desde 1º de Enero de 1859 se arriendan los cortijos nombrados: Cuarto de los Alamos, Cuarto del Río, Cuarto Nuevo y Cuarto Carrilejo, situados en la Campiña y término de esta Ciudad y el de la Matanza en el de la de Ecija, de la propiedad del Exmo. Sr. Marqués de Malpica, bajo las condiciones que se hallarán de manifiesto en casa del Sr. D. Rafael Chiquarro y Llorente, apoderado de dich. señor en Córdoba calle de los Letrados núm. 49.

Tambien se arriendan para desde S. Juan de 1858 las casas núms. 14 y 16 de la calle del Conde de Gondomar.

Las personas que quieran interesarse en el arrendamiento de dichos cortijos y casas, harán sus proposiciones hasta el 15 de Enero próximo.

— TURRON. En las confiterías de D. José Castillo, calle de la Librería y Almocas, hay un gran surtido de turrones de todas clases, valencianos, y hechos en sus talleres; cuyas clases son las siguientes: Turrones Valencianos, Jijona, Yema, Lima y Leche; Turrones Cordobeses de Frutas, Fresa, Rosa, Leche, Avellana, Clavo, Café, Almívar, Yema, Mazapan y otros. Los precios de los Valencianos son 8 rs. libra en barra y 6 en caja y los Cordobeses á 6 rs. libra en barra; peladillas Valencianas 8 rs. libra, y Cordobeses 6; tambien hay turrones más ordinarios de Miel como de Ajonjoli, Piñón y Almendra, y Jaleas de varias clases, la docena de cajas á 18 rs. 4—4

— DESPOJOS. Desde el dia 22 se venden en la posada de la huerta de San Pablo, á los precios siguientes: Lomo á 60 rs. @: Pajarillas á 50 rs. id. Menudos á 28 rs. Huevos á 29 rs.

— BACALAO. En el establecimiento de D. Antonio Carrasco, por bajo del Ayuntamiento, se ha recibido bacalao inglés superior, manteca de Hamburguesa, queso de bala y pasas en cajón y alños para matanza superiores.

— TURRON. Ha llegado á esta ciudad el valenciano Pric con un gran surtido de turron, peladillas y anises. Hay turron de azucar fino, otro de mas ordinario, turron de yema y de nieve; el superior se vende en la no-

sada de la Pulla, y el otro lo saca á la plaza. Tomándolo en la posada no podrá el consumidor sufrir engaño como sucedería comprándolo á otro que no fuera Picó.

10—9

— ARRENDAMIENTO. Para desde S. Juan de 1858 se arrienda la Posada de Ballinas y el portal accesorio que hace esq. una. La persona á quien acuerde podrá avisarse con D. Rafael Martínez Urdalgó, encargado al efecto.

4—3

— ARRENDAMIENTO. Se arrienda desde S. Juan de 1858 la casa núm. 8 de la calle de la Paciencia, se facilita al poseedor de S. Martin. Se informará sobre esto en la casa núm. 31 en la calle del Baño bajado.

4—3

— PERDIDA. De el soto del Guarrizón, término de esta ciudad, se ha extraído una vaca negra de 4 años, propria de don Antonio Ariza. La persona que se pase por allí se servirá avisar á dicho señor, quien dará una gratificación.

4—3

— ARRENDAMIENTO. Se arrienda desde 1º de Enero de 1859 el cortijo del Valle alto de Pedro Cid, término de la ciudad de Montoro, situado en la vega de Pajares, compuesto de 146 fanegas de terreno, bajo la renta y condiciones que estarán de manifiesto en la secretaría de la Sra. Condesa viuda de Hornachuelos frente á la casa de Correos de Córdoba.

10—4

— VENTA. Se vende un excelente piano de la fábrica de Larri de Madrid, tiene 7 octavas menos de teclas, de 3 cuerdas por nota, con encordadura doble, hierro de tono y templador ó martillo, tarima y banqueta fija de damasco lo nuevo; podrán tratar de su ajuste plazuela de S. Felipe núm. 10.

4—3

— VENTA. En el cortijo nombrado de la Garrotxa, término de esta ciudad se venden corchos en caña para colmenas. La persona á quien le acomode puede pasar á dicho cortijo á tratar con el apoderado.

5—4

— ARRENDAMIENTO. El dia 28 del presente mes de Diciembre, á las once de su mañana, se arrienda en subasta pública por tiempo de 4 años desde 1º del próximo Enero del 1859 en la habitación Recitoral del Colegio de San Ildefonso, la hacienda de olivares y monte bajo conocida de teja, nombrada de Tornebermeja en la sierra de este término, compuesta de 114 fanegas. La persona á quien acomode interesarse en expresado subasto, se presentará en la oficina de obispado de la Sta. Iglesia hasta el dia 24, donde estará de manifiesto el pliego de condiciones que ha de contener el contrato.

“

— HALLAZGO. La persona que haya perdido su sello de reloj en el teatro, puede acudir á la redacción de este periódico, donde dando las señas se le entregará.

— PERDIDA. Del cortijo del Alamillo que labra el Sr. D. Bartolomé María López ha desaparecido una potra de 2 ó 3 años, pelo castaño claro, herrada con las iniciales de su nombre B. L. A la persona que la encuentre dará su dueño una buena gratificación.

4—3

TEATRO.

Función 2º del tercer abono.

El drama en 4 actos, *Pagar con favor agravio*. — Se bailara la *Rondalla Zaragozana*. — Terminando con la zarzuela en un acto, *El amor y el almuerzo*.

A las 7 y media. A 3 rs.

Por las secciones anteriores.

J. MARTINEZ.

CORDOBA. 1857

Imprenta y Litografía D. de Fausto García Tena, Editor.